

UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR
DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN Y CULTURA
BOLETÍN DE PRENSA N° 626
01 de noviembre de 2016

El acceso a la tierra desde las organizaciones sociales es posible

La carrera de Sociología y Ciencias Políticas desarrolló el conversatorio Acceso a la tierra en Ecuador y la Región Andina, alrededor de la presentación del Informe 2015, realizado por el Movimiento Regional por la Tierra y el Territorio. El trabajo investigativo recoge experiencias de cinco países sobre los procesos de acceso a la tierra en Sudamérica, su controversia y la participación de organizaciones campesinas e indígenas. Colaboraron en el estudio miembros del Sistema de investigación sobre la problemática agraria en Ecuador, Sipae, del Observatorio del Cambio Rural, Ocaru y del Instituto de Estudios Ecuatorianos.

El informe 2015 sistematiza 115 experiencias de recuperación de tierras en Ecuador, Colombia, Perú, Paraguay y Bolivia. Es una plataforma que busca establecer una nueva perspectiva regional sobre la problemática en torno al acceso y distribución de la tierra, los modelos productivos, las demandas y propuestas de organizaciones campesinas e indígenas, a través de la generación de un sistema de información periódica que además identifique las tendencias de gobiernos y la población civil en la incidencia de políticas públicas agrarias.

Para el boliviano Juan Pablo Chumacero, del Instituto de Desarrollo Rural de Sudamérica, es imperativo entender que el debate agrario no es tema solo de campesinos e indígenas, involucra a la población urbana, pues la tierra es de todos. Durante su exposición, Chumacero señaló que la investigación arrojó varios elementos en común en los países estudiados, relacionados con la reducción de precios de hidrocarburos, dependencias de materias primas; lo que supone una mayor intervención estatal de exploración hidrocarburífera y minera. De esta manera la política se configura en aumentar ingresos estatales, que a su vez implica incursionar en áreas de territorios indígenas y protegidas, con efectos en la tierra y territorio. Frente a estas condiciones resaltó las acciones de comunidades por recuperar el acceso a la tierra, a través de la organización interna.

Francisco Hidalgo, director de la carrera de Sociología e investigador de Sipae, destacó que el Informe 2015 muestra el éxito de organizaciones campesinas en el acceso a la tierra, y pone en debate temas agrarios a escala regional el modelo primario agroexportador. El conversatorio permitió conocer experiencia cercas de nuestro país como el caso de la comunidad La Esperanza, cuyo proceso de recuperación de tierras desde 2000 permitió expropiar 70 hectáreas con la ayuda del municipio de Cayambe y la lucha de los comuneros del sector.

P.M

